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Van 186 inscritos en el  
Registro de Deudores 
de Pensiones en Biobío 

A UN MES DE LA ENTRADA EN VIGENCIA DE LA NUEVA LEY 

El 19 de noviembre comenzó a 
funcionar el nuevo Registro de 
Deudores de Pensiones de 

Alimentos. A un mes de su 
entrada en funcionamiento el 
Poder Judicial (Pjud) entregó un 

balance numérico a nivel nacio-
nal sobre esta nueva herramien-
ta. En el país, fueron 2.118 los 

deudores de alimento que fue-
ron incorporadoas al nuevo 
registro.

A nivel nacional, suman 2.118 las personas anotadas en nuevo padrón.
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14

Contarán con monitores para atender seguridad de niñas y niños. Visitantes del espacio valoraron decisión de reapertura para enfrentar 
las altas temperaturas.

Juegos de agua del Parque Ecuador reabren tras 2 años de pandemia

CIUDAD PÁG. 10 DEPORTES PÁG. 15

Teatro Pencopolitano 
abrió las puertas de  
su anhelada sede

Ante Deportivo Valdivia, y en  
condición de visitante, hará  
su debut el Campanil.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Basket UdeC ya 
tiene su fixture 
para la LNB 2023

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Idea nació en 2019 junto al patio 
de una casa particular, en Tomé. 
Actualmente sus instalaciones 
para compostaje  están en el 
Barrio Industrial de Talcahuano. 

Ketrawe: pyme  
local apuesta a 
procesar hasta 30 
toneladas diarias de 
material orgánico

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Proyectan primer  
centro de Calidad de 
Agua para analizar  
APR de la Región
La iniciativa permitirá el análisis rápido de 
las aguas en caso de contaminantes. Se 
complementará con un mapeo de acuíferos 
subterráneos en Laja.

CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: CRISIS DE LA BASURA: ¿QUÉ DECIDIRÁN LAS AUTORIDADES?
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. ALLISSON ASTUYA 
Investigadora de COPAS Coastal

¿Alguna vez te has preguntado por 
qué el mar se ve de color azul o las la-
gunas más paradisiacas son verdea-
zuladas si el agua es transparente? 
Pues bien, estas características se 
las dan los organismos que viven en 
ella, entre los que destacan el fito-
plancton y sus principales represen-
tantes: las microalgas o diatomeas, 
organismos microscópicos funda-
mentales en los ecosistemas acuáti-
cos y que son los productores prima-
rios, es decir, son alimento de otras 
especies. La mayor parte del fito-
plancton son fotosintéticas, o sea 
que pueden utilizar la luz del sol 
como energía y poseen capacidad 
de captar CO2 del ambiente para 
crecer, aunque también pueden uti-

toxicaciones humanas o las pérdi-
das de organismos acuáticos, daños 
al turismo y a las actividades comer-
ciales. Es importante comprender 
que no podemos eliminar las mi-
croalgas, por lo que entonces sólo 
nos queda saber convivir con ellas, 
pero ¿cómo lo logramos? Para esto, es 
importante atender al llamado de 
prevención de las autoridades, sobre 
todo cuando se realizan cierres o ve-
das cautelares. La Subsecretaría de 
Salud Pública y el Programa Nacional 
de Vigilancia y Control de las Intoxi-
caciones por FAN del MINSAL, están 
preocupados de prevenir las intoxica-
ciones. Por otra parte, Servicio nacio-
nal de Pesca y Acuicultura (SERNA-
PESCA), Subsecretaría de Pesca y 
acuicultura (SUBPESCA), Instituto 
de fomento pesquero (IFOP) y otros 
laboratorios independientes como 
el Laboratorio de Biotoxinas de la 
Universidad de Concepción, (LBTx-
UdeC), que forma parte del Centro de 
Investigación Oceanográfica COPAS 
Coastal, estamos interesados en que 
la información sea expedita, ya que 
tenemos una responsabilidad social 
en ser parte de la solución. Sin embar-
go, no basta con acciones indepen-
dientes, se requiere mayor inversión 
en tecnología de parte del Estado, 
formación de capital humano e invo-
lucramiento de la población. 

cuentran en condiciones ambienta-
les favorables para crecer, su aumen-
to provoca el cambio en la coloración 
del agua y son la razón de haber dado 
el nombre de “marea roja”, cuya de-
nominación correcta sería floracio-
nes algales. Pero también es posible 
encontrar “mareas no rojas”, en las 
cuales no siempre los pigmentos son 
rojizos, sino de tonalidades café o 
verdes. Es importante tener en cuen-
ta que las floraciones microalgales 
son fenómenos naturales y no siem-
pre son tóxicos o nocivos. Es más, 
existen microalgas que no logran 
cambiar la coloración del agua y es 
lo que podríamos denominar como 
“no marea”, pero ojo que esto no sig-
nifica que no sea nociva. Existen mi-
croalgas que son capaces de dañar la 
vida de la columna de agua, produ-
cir varazones, producir biotoxinas y 
que podrían ser bioacumuladas en 
los mariscos, o que podrían matar a 
los peces dañando sus branquias o a 
otros organismos de la cadena trófi-
ca sin cambiar la coloración en la 
columna de agua; éstas son las que 
llamamos “floraciones algales noci-
vas”, FAN. Dado lo poco que se sabe 
respecto a las biotoxinas y su rol eco-
lógico o para que las usan las mi-
croalgas, sumado a la imposibilidad 
de predecir su aparición, se hace ne-
cesario monitorear para prevenir in-

lizar compuestos orgánicos como 
fuente de carbono; esto nos habla de 
la gran diversidad que existe y de lo 
poco que sabemos de ellas. Además, 
contienen sustancias de reservas 
como lípidos, carbohidratos y proteí-
nas, las que son realmente atractivas 
para la producción de algunos com-
puestos de interés biotecnológico, 
como por ejemplo los preservantes y 
aglomerantes, vitaminas, pigmentos, 
aminoácidos, polisacáridos, entre 
otros bioactivos que se utilizan en 
industrias como la alimenticia, far-
macéutica y cosmética, dándoles un 
gran valor agregado. Las microalgas 
contienen pigmentos que en ocasio-
nes le da color a la biomasa. Si éstas 
poseen pigmentos rojizos y se en-

Mareas Rojas, Mareas 
NO Rojas y NO Mareas

RODRIGO PIRACES GONZÁLEZ 
Académico de la F. de Humanidades y Arte UdeC

Aún en Chile la palabra “cáncer” 
resuena con un tono trágico y tre-
mendo. El nombre y la noticia de su 
padecimiento articulan el llanto 
instantáneo de las familias. Tam-
bién vaticina la quiebra económi-
ca, la depredación de los recursos, 
la venta de los bienes, en fin, no 
son buenas noticias. La Revista Mé-
dica de Chile, volumen. 148 Nº10, 
expresa “durante los últimos 20 
años, el cáncer se ha transformado 
en una las principales causas de 
mortalidad a nivel mundial. En el 
año 2018, se diagnosticaron un to-
tal de 18,1 millones de personas 
con cáncer y 9,6 millones murieron 
a causa de esta enfermedad”. Sa-
biendo todo esto el mercado del 
cáncer sigue creciendo, la deses-
peración de millones es cautivada 
en un mercado que está dispuesto 
a “venderlo todo” por acceder a una 
mejora. Los laboratorios y clínicas 
lucran cuantitativamente en una 
carrera capitalista donde prima la 
ley de la oferta y la demanda. Si los 

ciar toda el agua del mar en el agu-
jero. ¿Cuánto tiempo más seguire-
mos como sociedad cavando en la 
arena?  ¿Cuánto más injusto debe 
ser un sistema para reaccionar? 
¿Cómo protegemos a nuestros ar-
tistas-creadores que basan su traba-
jo y remuneración desde la informa-
lidad? Quiero pensar como Walt 
Whitman: mantén tu rostro siem-
pre hacia la luz del sol, y las sombras 
caerán detrás de ti.

índices mundiales son cada vez más 
altos: ¿Por qué el cáncer y su mer-
cado no son regulados eticamente? 
¿Cuántas veces hemos sabido de 
pacientes que prefieren morir antes 
de dejar en la ruina a sus familias? 
La mala fama de la enfermedad en 
realidad es más atribuible a los cos-
tos que tiene, ya que la ciencia ha 
avanzado considerablemente en 
esta materia. Padecer cáncer, en-
tonces, no es solo enfrentarse a la 
posibilidad cercana de morir, a so-
portar dolores invalidantes o a te-
ner que truncar una vida próspera, 
sino también, arrastrar a los que 
más amas a una sentencia financie-
ra que los deja encadenados a déca-
das de deudas, que libremente co-
rren regidas por las disposiciones 
bursátiles de un sistema salvaje. No, 
no hay humanidad, no hay miseri-
cordia. Jacquelinne, de treinta y tan-
tos años, vende entre los pacientes 
que esperan ser irradiados, en una 
de las solamente dos salas de radio-
terapia de la región del Biobío, unos 

pequeños muñecos tejidos a tres 
mil pesos, mientras empuja la silla 
de rueda de su joven esposo con 
cáncer cerebral. Esto me recuerda la 
historia de San Agustín, donde éste 
se encontraba paseando a la orilla 
del mar meditando sobre el miste-
rio de la Trinidad cuando vio a un 
niño llenando un hoyo en la arena 
con el agua del mar. San Agustín le 
preguntó porqué lo hacía, a lo que el 
niño respondió que intentaba va-

Cáncer y depredación

El 106 natalicio de Gonzalo Rojas, poe-
ta, escritor y profesor chileno, se conme-
moró en las redes sociales. 

Desde diferentes espacios alabaron la 
obra de Rojas, nacido el 20 de diciembre 
de 1.916 en Lebu, quien es considerado 
una de los grandes exponentes de la poe-
sía chilena e hispanoamericana. 

Cabe recordar que parte del legado del 
lebulense fue desarrollar las Escuelas de 
Verano y Encuentros de Escritores de prin-
cipios de los años 60 del siglo pasado en la 
Universidad de Concepción. 
 
Patrimonio_cl 
@patrimonio_cl 
#UnDíaComoHoy (1916) nace el escritor y 
poeta chileno Gonzalo Rojas, exponente 
destacado de la poesía hispanoamericana 
del S. XX.  
Rojas fue galardonado, entre otros, con los 
premios Reina Sofía de Poesía en 1992, Na-
cional de Literatura 1992 y Cervantes 2003. 
Vía @MemoriaChilena 
 
Biblioteca Pública Digital 
@BPDigital_cl 
¿Viste el doodle de Google? La plataforma 
de búsqueda hace un homenaje por su na-
talicio al escritor, poeta y profesor chileno 
Gonzalo Rojas. Encuentra en BPDigital una 
colección con sus libros y descárgalos gratis 
a tu celular, tablet o computador.  
 
Archivo Nacional 
@ANdeChile 
#UnDíaComoHoy pero de 1916, nace uno 
de los poetas chilenos más grandes del Siglo 
XX, #GonzaloRojas. Ganador de numero-
sos premios, entre ellos, el Premio Reina So-
fía de España y el Premio Nacional de Lite-
ratura en Chile, en 1992.  
Gonzalo Rojas, 1990. Memoria Chilena. 
 
Imagen de Chile 
@MarcaChile 
¿Ya entraste a Google hoy? Gonzalo Rojas, 
uno de los exponentes más destacados de 
la poesía hispanoamericana del siglo XX  es 
el protagonista del doodle de la tecnológica 
multinacional, que destaca el aniversario 
106 del natalicio de este talentoso chileno. 

 
Alfonso_Henriquez 
@AlfonsoHenriq20 
Recordando el natalicio de Gonzalo Rojas 
hoy en el Cementerio de Chillán 
 
Emilio Antilef 
@efantilef 
grato meterse a twitter y ver que un coloso 
de Lebu, un centauro del verso , un cronista 
del amor carnal, como Gonzalo Rojas , sea 
tendencia en el twitter nacional, No está 
todo perdido en este país, aún tenemos 
POESIA y algo de veneración por nuestros 
grandes poetas

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Ampliación del relleno sanitario de Hidronor en 
Copiulemu, traslado de desechos domiciliarios 
desde Biobío a otra región y compostaje son las 
tres vías de solución que se han planteado los 

últimos meses para solucionar la crisis de la basura en 
la zona. Sin embargo, tras varios de meses de conversa-
ción entre autoridades regionales y comunales, aún no 
se vislumbra una solución definitiva. 

Se ha planteado que, por ahora, inyectar recursos 
desde el nivel central a los municipios en problemas es 
la opción más rápida para resolver la dificultad y dar res-
piro a los municipios tensionados.  

Lo anterior, además, teniendo presente que este lunes 
y en decisión unánime, la Comisión Ambiental del Bio-
bío rechazó la ampliación de capacidad que actualmen-
te tiene el relleno sanitario de Hidronor. 

Los alcaldes volvieron a plantear sus preocupaciones, 
tras la decisión medioambiental.. 

Desde el municipio de Florida, su alcalde Jorge Roa, 
aseveró que “al encontrarse napas subterráneas se hace 
inviable, existen opciones que pueden tardar años. No-
sotros como Florida vamos a tener que seguir llevando 
nuestra basura a Chillán Viejo y vamos a tener que se-
guir esperando. No estaban las condiciones y la empre-
sa tendrá que reparar las falencias que se encontraron”. 

El alcalde Miguel Rivera sostuvo que “nos preocupa 

Crisis de la basura:  
¿Qué decidirán las autoridades?

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Regale salud en Navidad  
 
Señora Directora: 

En Navidad suele existir gran 
preocupación por los regalos; si bien 
no es lo más importante, puesto que 
es tiempo de reflexión y de intros-
pección y por sobre todo de poner 
en práctica valores como la solidari-
dad, la fraternidad y la generosidad, 
es una forma común de demostrar 
afecto. Una encuesta de la Cámara 
Nacional de Comercio evidenció 
que los productos más demandados 
esta Navidad serán belleza y cuida-
do personal con un 84%. Además, 
cerca de un tercio de los encuesta-
dos refirió que gastará menos por 
tener otras prioridades, aludiendo 
como razones la situación económi-
ca familiar o bien la inflación. 

Salud, dinero y amor, es una fra-
se con la que comúnmente desea-
mos prosperidad a otros. Enton-
ces, una muestra de afecto es vin-
cular los regalos con una vida 
saludable y así cuidar a las perso-
nas que queremos. En el mercado 
podemos encontrar una gran va-
riedad de opciones que cumplen 
este objetivo. En alimentos, encon-
tramos snacks saludables o cestas 
de productos orgánicos; en el caso 
de que su elección sea chocolate, 

no olvide escoger uno con alto por-
centaje de cacao. En el ámbito de la 
actividad física, pueden ser opcio-
nes ropa deportiva, bandas de re-
sistencia, equipamiento para reali-
zar yoga, como también productos 
para la hidratación, como botellas 
de agua y mochilas de hidratación. 
Otra buena opción son libros, ya 
que siempre dejan enseñanzas y 
encuentra para todas las edades. Si 
le debe regalar a una persona ma-
yor, considere obsequios que per-
mitan fortalecer áreas cognitivas. 
Estas opciones las podemos en-
contrar a un precio razonable y ge-
neran un efecto positivo en la salud 
de las personas. Finalmente, no ol-
vide que hay personas que por dife-
rentes razones no podrán celebrar 
esta Navidad, por tanto, puede ser 
una gran idea aunar esfuerzos jun-
to a la familia y entregar una cena o 
algún obsequio a alguien que lo ne-
cesite. No olvidemos vivir la Navi-
dad con el verdadero sentido y si 
regala algo, ¡regale salud! 

 
Pía Bustamante Barahona-USS 
 
Segundo desafío previsional 
 
Señora Directora: 

Siempre es importante ver el 

contexto histórico del país a la 
hora analizar las reformas previ-
sionales importantes. Cuando se 
crea el sistema de capitalización 
individual en 1980, Chile era un 
país pobre, en la profundidad del 
subdesarrollo, con un 50% de la 
población en la pobreza, por lo que 
el nuevo sistema privado de pen-
siones era el punto de partida y 
motor para el nuevo Chile, el cual 
llegó a bajar la pobreza a un 8%. 

Hoy seguimos con grandes de-
safíos, en particular el déficit habi-
tacional que se incrementa día a 
día, que llega al millón de vivien-
das, entre las 640.000 viviendas en 
déficit directo, y otras 400.000 vi-
viendas para arrendatarios en 
condición de fragilidad habitacio-
nal, o con problemas para pagar 
sus arriendos. 

La reforma previsional debe for-
talecer la capitalización indivi-
dual, y con ello inversiones en ren-
ta fija a largo plazo que permitie-
ron hasta hace poco tasas 
hipotecarias del 2%, y que permita 
que los mismos fondos previsiona-
les puedan usarse como pie habi-
tacional, incentivando la cotiza-
ción y el sueño de la casa propia. 
 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que a 90 días que termine el plazo, no tenemos donde ir 
a dejar nuestros residuos. Si no tengo donde ir a dejar la 
basura, lo iré a dejar afuera de los estamentos técnicos, 
ya que nosotros tenemos contrato hasta 2033 y nos es-
tán caducando el contrato”. 

Dos ejemplos de la crisis que se vive en la Región. Lo 
de fondo es que poco a poco se van a ir sumando otras 
comunas que, tarde o temprano, manifestarán los mis-
mos síntomas y chocarán con la misma pared: ¿Qué ha-
cer con la basura? 

El reciclaje y compostaje asoman como soluciones sus-
tentables y amigables con el medioambiente, sin embar-
go, al parecer, este dilema regional tiene fecha de venci-
miento más prematura que las vías anteriormente ex-
puestas, que sin duda son las más necesarias.   

La pregunta queda abierta: ¿Qué decidirán nuestras 
autoridades? Decisiones a corto, mediano o largo plazo 
se asoman en el horizonte. ¿Será una mixtura, que en-
trelace todas las anteriores? Pronto lo sabremos.

El reciclaje y compostaje asoman 
como soluciones sustentables y 
amigables con el medioambiente, 
sin embargo, al parecer, este 
dilema regional tiene fecha de 
vencimiento más prematura que 
las vías anteriormente expuestas.

¡
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Algunos consejeros, como 
Jaime Vásquez, dicen que es 
igual de importante mejorar 
el traspaso de competencias 
en materia de seguridad.

Traspaso de 
competencias

Jaime Vásquez, Eduardo 
Borgoño y Gabriel Torres son 
tres consejeros actuales que 
alguna vez renunciaron para 
ser carta en las municipales.

Experiencia en el 
Consejo Regional

Representantes regionales, así como alcaldes y concejales, deben renunciar al 
cargo un año antes si, por ejemplo, desean postular a la Cámara de Diputados y 
Diputadas. Ancore emitió voto político pidiendo en emparejar la cancha.

A PROPÓSITO DEL RECIENTE ACUERDO ENTRE PARTIDOS Y MOVIMIENTOS POLÍTICOS

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En la última reunión de la Asocia-
ción Nacional de Consejeros Regio-
nales (Ancore), realizada en la ciu-
dad de Punta Arenas, se acordó un 
voto político a propósito del recien-
te Acuerdo Constitucional firmado 
por los partidos y movimientos po-
líticos, y que alude a un tema que 
siempre ha sido sensible para los 

Cores buscan terminar 
con inhabilidades a través 
de nuevo texto constitucional

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

representantes de la instancia: ter-
minar con la inhabilidad para acce-
der a otros cargos de representación 
popular. 

Sobre el particular, el documen-
to menciona que la Asociación “es-
tima pertinente hacer un llamado al 
Congreso y al Gobierno Central a 
terminar con los privilegios electo-
rales de los parlamentarios, y auto-
ridades de gobierno en desmedro de 

las autoridades de regiones electas  
democráticamente como lo son los 
consejeros y consejeras regionales”. 

En el documento los represen-
tantes políticos hablan de fortalecer 
la democracia, de emparejar la can-
cha y terminar con los privilegios. 

En simple, la legislación electoral 
vigente prohibe a determinadas 
personas postular a algunos car-
gos. Así, por ejemplo, un core en 
ejercicio no puede postular al pues-
to de alcalde o diputado. Es por ello, 
que un año antes de cualquiera de 
esas dos elecciones, muchos optan 
por dar un paso al costado y no se-
guir en el Consejo Regional (Core). 

“Llevamos más de 30 años espe-
rando igualdad ante la ley para re-
presentar a los ciudadanos de nues-
tra comunas y regional, por lo cual 
exigimos al congreso nacional legis-
lar y al gobierno patrocinar estas ini-
ciativas que terminan con los privi-
legios electorales”, reza el escrito. 

 
Lo que viene 

En la Región se han dado muchos 
casos de renuncias en elecciones 
pasadas y el próximo año, que está 
a la vuelta de la esquina, podría ocu-
rrir algo similar, afectando los inte-
reses de algunos consejeros o con-
sejeras interesadas en postular al 
cargo de alcalde o alcaldesa, elec-
ción pactada para el 2024.  

Lo anterior, más aún consideran-
do que la competencia se podría 
abrir por la cantidad de jefes co-
munales que sí o sí tendrán que de-
jar sus cargos afectados por la Ley 
que limita la reelección de las auto-
ridades políticas, impidiendo una 
tercera reelección a un cuarto perio-
do. Estos son los casos de Concep-
ción, Penco, Florida, Chiguayante, 
Lebu o Los Ángeles. 

Y no solo eso. La norma también 
rige para los cores, por eso, muchos 
tendrán que definir su futuro. A sa-
ber: Alicia Yáñez (PPD), Tania Con-
cha (PC), Patricio Badilla (RN), y 
los casos particulares de Jaime Vás-
quez (Indep.) y Eduardo Borgoño 
(UDI). 

Como se recordará, Vásquez y 
Borgoño han sido electos durante 
tres periodos consecutivos, pero no 
los completaron todos, dos veces el 
primero y una vez el segundo, justa-
mente, para postular a otro cargo de 
elección popular. En estos casos la 
legislación considera que el perio-
do está cumplido si se sobrepasó la 
mitad del mismo, como ocurrió. 

Vásquez, junto con confirmar 
lo anterior, dijo que por el momen-
to no tiene planes de postular a 
otro cargo. En su caso su nombre 
ha sido mencionado en otras oca-

LAS MUNICIPALIDADES de 2024 
comenzarán, inevitablemente, el 

próximo año con la definición y 
aparición de algunos eventuales 

candidatos y candidatas.  

El Juzgado de Garantía de Los Ángeles acogió la 
solicitud del Ministerio Público y aumentó el plazo 
de la investigación abierta, por 20 días, en contra de 
Ernesto Llaitul Pezoa, Esteban Henríquez Riquelme 
y Ricardo Delgado Reinao, imputados en calidad de 

autores del delito consumado de incendio de camión 
y los delitos tentado de incendio de otros vehículos 
de carga y homicidio frustrado de los conductores. 
Los ilícitos fueron perpetrados en septiembre del año 
pasado, en sector rural de la comuna.

Ernesto Llaitul: amplían plazo de investigación
FOTO:ARCHIVO /  ISIDORO VALENZUELA M.
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dos con la misma vara, y esa de-
cisión debería ser tomada por la 
ciudadanía”, comentó el militan-
te gremialista. 

Otro caso es el de la consejera re-
gional del PC, Tania Concha, quien 
suena como eventual carta al muni-
cipio de Coronel. De concretarse, 
esa postulación tendría que renun-
ciar a su actual cargo. 

Consultada al respecto, Concha, 
también directora de Ancore, co-
mentó que desearía terminar su pe-
riodo como representantes del Core 
y es por ello que apoya el voto polí-
tico surgido en instancia gremial. 
No obstante, también reconoció 
que el comunal Coronel del PC ya 
acordó competir por la alcaldía de 
la comuna, actualmente encabeza-
do por el independiente, Boris Cha-
morro, y a la fecha esa definición no 
ha variado. 

Este medio también intentó con-
tactar a Patricio Badilla y Alicia Yá-
ñez, pero no tuvimos respuesta.

siones para postular a una alcal-
día, a la gobernación regional e, in-
cluso, a la Cámara de Diputados y 
Diputadas. 

Sobre la inhabilidades y la opor-
tunidad de debate que abre el 
Acuerdo Constitucional, Vásquez, 
quien también es director de An-
core, es claro: “siento que el Acuer-
do Constitucional debería nivelar 
la cancha. Debería existir igual-
dad ante la ley y eso no ocurre, 
puesto que solo los alcaldes y con-
sejeros tenemos este tipo de res-
tricciones, no así el mundo parla-
mentario (...) Quisiera ser optimis-
ta en esta oportunidad, y que 
existiera un cambio”. 

Borgoño, que alguna vez postuló 
a la alcaldía de Los Ángeles, tiene su 
decisión tomada. Tras concluir su 
actual periodo dejará la política ac-
tiva. No por ello deja de ser crítico, 
no solo con las inhabilidades, sino 
también con la ley que limita la re-
elección de las autoridades. 

“Hoy pareciera que la política es 
para una casta de privilegiados, 
cuando todos deberían ser medi-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ORTIZ, RIVAS Y FIGUEROA tres alcaldes que deberán dejar sus cargos en las próxima elección.

Las alcaldes que deberán dar un paso al costado el 2024

En la provincia de Concepción son cuatro los alcaldes 
que tendrán que dar un paso al costado durante el 2024: 
Alvaro Ortiz (DC, de la capital regional), Víctor Hugo 
Figueroa (DC, Penco), José Antonio Rivas (PS, Chigua-
yante) y Jorge Roa (Indep., Florida). 

Solo el último de los mencionados, quien hace unos 
meses renunció a la DC, ha deslizado sus planes futu-
ros. Por cierto, nada ligado con postular a un nuevo car-
go de elección popular, más bien con sus deseos de 
dejar la política activa. 

Particular es el caso de los tres otros jefes comuna-

les con quienes se especula podrían dar el salto a la 
Cámara de Diputados, aunque en el caso de Ortiz, tam-
bién se habla de la gobernación. Ninguno de los tres ha 
dado señales en ese sentido, pero el desafío para cada 
uno, comentan fuentes de sus partidos, es dejar conti-
nuador o continuadora de su gestión, un delfín. 

Otros dos alcaldes que cumplirán con el límite de 
reelección son Cristián Peña de Lebu y Esteban Krausse 
de Los Ángeles, dos capitales provinciales que ya han 
despertado interés, según los trascendidos, de algu-
nas ex autoridades de la Región. 

CAVEM Y AUTOFIN PREMIAN A 
AUTOMOTORA SERGIO ESCOBAR 
POR LA MEJOR GESTIÓN ENTRE 
LOS SOCIOS DEL GREMIO

La Cámara Nacional de 
Comercio Automotriz (Ca-
vem) y Autofin destacaron 
nuevamente a la automo-
tora Sergio Escobar en la 
categoría “Mejor Gestión 
de Concesionario 2022”. 
Éste es el máximo galar-
dón concedido por este 
gremio que agrupa a con-
cesionarios y distribuido-
res de vehículos motoriza-
dos de Chile. 

El galardón fue recibido 
por Alonso Cantuarias, Ge-
rente General de Sergio 
Escobar, durante la Cena 
Anual de Cavem que se 
realizó el 17 de noviembre 
en Santiago. 

“Este premio reconoce 
el trabajo de todos los que 
formamos parte de Sergio 
Escobar y compañía. Para 
nosotros es un espaldara-
zo importante ser distin-
guidos en tiempos que el 
sector automotriz ha pasa-
do por distintos desafíos y 
donde la competencia fue 
muy intensa. Hemos sido 
capaces de demostrar que 
tenemos una estructura 

PubliReportaje

Su gerente general, Alonso Cantuarias, destacó que el galardón reconoce el trabajo de 
todos los colaboradores y que es un espaldarazo importante en tiempos donde la 
competencia automotriz fue muy intensa.

fuerte, orientada al cumpli-
miento y la satisfacción de 
nuestros clientes, ofrecien-
do no solo autos sino un 
servicio integral. Nosotros 
pensamos más allá de quie-
nes son los propietarios, 
también  hacemos nuestro 
trabajo visualizando a to-
dos quienes disfrutan o uti-
lizan los autos que vende-
mos. Me siento orgulloso 
de liderar a una institución 
destacada por el trabajo 
de sus colaboradores y ayu-
dar a más personas a cum-

plir el anhelo de un auto 
que cumpla sus expectati-
vas”, enfatizó el gerente 
general de Sergio Escobar. 

Caven, desde 1971 agru-
pa a los mayores actores 
del rubro automotriz , per-
mitiendo así la mejora sus-
tancial de los protocolos 
de funcionamiento, con el 
objetivo de ofrecer la me-
jor calidad de atención 
para los clientes.  Es en 
ese contexto, que otorga 
un reconocimiento anual 
al mejor desempeño den-
tro de las empresas parti-
cipantes de la asociación. 

El gerente general de la 
automotora, Alonso Can-
tuarias, destacó que en 
medio de la pandemia el 
crecimiento de ventas fue 
sustancial y llegó al 26% 
respecto de 2019. El esce-
nario ha ido cambiando, 
sin embargo, el desafío es 
mantener un alza continua 
en las zonas que Sergio 
Escobar está presente. 
Esto es en Concepción, 
Chillán, Los Ángeles y 
Osorno. 
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“Economía circular”: 
solución de fondo para 
la crisis de basura

AUTORIDADES REGIONALES Y EXPERTOS APUNTAN A VALORIZACIÓN DE LA BASURA 

Es un hecho, tras el rechazo de 
la Comisión Ambiental del Biobío 
a la ampliación de uno de los prin-
cipales rellenos sanitarios de área 
metropolitana del Gran Concep-
ción, Hidronor. Es necesario cono-
cer las alternativas que barajan 
las autoridades para abordar la 
actual crisis de la basura que en-
frenta la Región.  

El gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, señaló que la valorización de 
la basura es el futuro. “Creo que la 
solución estructural, a lo que debe-
mos apuntar es en primer lugar a 
reducir la cantidad de basura, de-
bemos avanzar en usos alternati-
vos de la basura, tendiendo hacia 
una economía circular, como reu-
tilización, reciclaje y compacta-
ción de los residuos. Además, es 
posible generar energía a partir de 
distintos tipos de combustión de 
basura”, puntualizó.  

Díaz, al ser consultado respecto 
de la opción de un nuevo relleno sa-
nitario para el área metropolitana, 
indicó que de momento, no conoce 
iniciativas de tener un nuevo verte-
dero en la zona.  

En este sentido, el seremi de Me-
dioambiente, Óscar Reicher, expli-
có que si bien no se ha descartado 
ninguna solución a largo plazo debe 
existir una co-responsabilidad en 
la gestión de residuos y apuntar ha-
cia la economía circular.  

“No hay ninguna alternativa que 
esté descartada a largo plazo, eso 
implica escuchar a todos los agen-
tes que estén interesados en ser 
parte de la solución (...) Esto no se 
puede tratar solamente de aumen-
tar la inyección de recursos y se-
guir en la misma línea que se ha se-
guido durante todas estas déca-
das, sino que se debe tardar de  
dar pasos concretos hacia una 
economía circular que implica ba-
jar las tasas residuos, aumentar 
las tasas de reciclajes y otros me-
canismos de valorización”, sostu-
vo Reicher.  

Asimismo, la presidenta de la 
comisión de Medioambierte del 
Consejo Regional (Core), Ana Ara-
neda, indicó que al Consejo le 
preocupa la falta de un plan de 
contingencia, sin embargo, indicó 
que el tratamiento de la basura es 
la clave para dar una solución de-
finitiva al problema.  

“Desde el Core estamos apoyan-
do las iniciativas y estamos esperan-
do que el Estado se pronuncie con 
un aporte excepcional para esta 
gran problemática sanitaria que va-
mos a vivenciar y también que esto 

Reutilizar, reciclar, compostar y generar energías con la 
basura, son algunas de las acciones que proponen las 
autoridades regionales como solución estructural.

ducción de la cantidad de basura 
que se desecha.  

“Como entregamos a la pobla-
ción las herramientas necesarias 
para que disminuyamos la canti-
dad de basura que eliminamos. Acá 
hay responsabilidad de todos, des-
de los que ofrecen productos y ser-
vicios y quienes consumimos (...) la 
solución no es simple, pero existe. 
La implementación de estas requie-
re un trabajo no solo desde los mu-
nicipios hacia la ciudadanía, sino 
que también desde la ciudadanía 
hacia arriba”, dijo Barra. 

Por último, el presidente de la 
Asociación de Municipalidades del 
Biobío, Álvaro Ortiz, indicó que a 
los vertederos deberían llegar so-
lamente aquellos residuos que no 
se puedan tratar.   

“Es posible que toda esta basura 
que generamos se pueda tratar di-
rectamente como energía eléctrica. 
Si bien los rellenos siempre van a ser 
necesarios, la idea es ocuparlo lo 
menos posible y que se vaya hasta 
el vertedero solo lo que no se pue-
da valorizar”, sostuvo Ortiz.   

Agregó que la generación de 
energía puede propiciar la venta de 
bonos de carbono y también pro-
ducir grandes cantidades de com-
post al momento de separar las 
fracciones orgánicas.  

 
Próximas gestiones 
El gobernador indicó que ha es-

tado en conversaciones con el sub-
secretario de Desarrollo Regional, 
quien eventualmente estaría la pró-
xima semana en la zona.  

“Vamos a plantear una primera 
medida de urgencia, que es ayudar 
entregando recursos a esos munici-
pios para salir de la urgencia. Lue-
go, le he pedido a la ministra y sub-
secretario del Interior, a la delegada 
presidencial, a la directora nacional 
de SEA, que tengamos una tramita-
ción expedita del relleno ubicado en 
Penco, que ha iniciado esa tramita-
ción”, aseguró Díaz.  

Además, se refirió a que esta si-
tuación debió ser prevista mucho 
antes por distintas entidades del 
Gobierno.  

“Lamentablemente trabajan en 
silos que no conversan entre ellos y 
lo que se puede crear es un riesgo 
que puede afectar la viabilidad fi-
nanciera de los municipios y puede 
poner incluso a los alcaldes electos 
de la ciudadanía, porque recorde-
mos de las acciones privativas de los 
municipios está la extracción de los 
residuos”, concluyó Díaz. 

FOTO: HIDRONOR

sea un desafío al cambio de tecno-
logía,  a la valorización de los resi-
duos. Tenemos estrategias nacio-
nales que son poco conocidas”, in-
dicó Araneda. 

Por su parte, el director del Cen-
tro de Ciencias Ambientales de la 
Universidad de Concepción (Eula), 
Ricardo Barra, indicó tres vías para 
abordar la crisis de manera estruc-
tural. “Tenemos una solución que se 

está implementando en Santa Jua-
na con el compostaje municipal, 
Concepción también tiene un tra-
bajo avanzado y Talcahuano tam-
bién, lo que de alguna manera redu-
ce el volumen de basura que final-
mente va a un vertedero”, señaló.  

Por otro lado, indicó la posibili-
dad de transformar los residuos en 
energías y además, indicó que la 
población debería trabajar en la re-

Deyanira Encatrio Becerra 
deyanira.encatrio@diarioconcepcion.cl
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“Se debe tratar de dar pasos concretos 
hacia una economía circular que implica 
bajar las tasas residuos, aumentar las 
tasas de reciclajes y otros mecanismos 
de valorización”. Óscar Reicher, seremi de 
Medioambiente

La solución no es simple (...), 
requiere un trabajo no solo 
desde los municipios hacia la 
ciudadanía, sino que desde la 
ciudadanía hacia arriba”. Ricardo 
Barra, director centro Eula UdeC.

“Reutilización, reciclaje y 
compactación de los residuos. Es 
posible generar energía a partir 
de distintos tipos de combustión 
de basura”. Rodrigo Díaz, 
gobernador.



La Universidad de Concepción a través de su Corporación Cultural 
invita a la comunidad a disfrutar de una mágica aventura navideña, 
junto a la Orquesta Sinfónica y Coro UdeC, el Ballet Folclórico 
Bafoudec y el Coro Ciudadano de Chillán y Los Ángeles, bajo la 
dirección del maestro Rodrigo Tapia.
 
El tradicional concierto de Navidad, será un recorrido musical al El tradicional concierto de Navidad, será un recorrido musical al 
ritmo de villancicos latinoamericanos, bajo “La ruta de Bartolo el 
último rey mago”.
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CON ASIENTO EN COMUNA DE LOS ÁNGELES

Proyectan 
primer centro 
de Calidad de 
Agua para 
analizar APR 
de la Región

 FOTO: CONTEXTO

La iniciativa permitirá el análisis rápido 
de las aguas en caso de contaminantes. 
Se complementará con un mapeo de 
acuíferos subterráneos en Laja.

En dos años más, según la proyec-
ción del Gobierno Regional (Gore)  
del Biobío, debiera iniciar el fun-
cionamiento del primer Centro de 
Calidad de Agua de la zona, que 
monitoreará las aguas de los siste-
mas de Agua Potable Rural (APR) de 
todo el territorio.  

De este modo, permitirá estudios 
eficientes y rápidos de muestras de 
agua en caso de contaminantes, re-
solviendo las demoras y dificultades  
que hasta ahora implica realizar 
aquellos análisis en Santiago. 

“Si mañana se detecta amoniaco 
en un pozo, desde que se saca la 
muestra hasta que llega el resulta-
do pasa mucho tiempo. No hay un 
sentido de urgencia.  Con el Centro 
de Calidad de Agua queremos tener 
la capacidad de fiscalización y mo-
nitoreo local, desde Los Ángeles a 
toda la Región”, explicó Oscar Ferrel, 
Jefe de División de Infraestructura 
y Transporte del Gore. 

El proyecto contempla una in-
versión de $1.350 millones del Gore 
y entrará a licitación en 2023. For-
ma parte de una serie de proyectos 
que, en conjunto con el Ministerio 
de Obras Públicas en el Biobío 
(MOP) avanzará en el conocimien-
to sobre la disponibilidad y caracte-
rísticas de las aguas superficiales y 
subterráneas del territorio; respon-
diendo así a la situación de escasez 
hídrica que presenta la Región. 

Agua Potable Rural 
En la Región del Biobío, según los 

datos entregados por la Dirección 
de Obras Hidráulicas del MOP, se re-
gistran 185 sistemas sanitarios ru-
rales, los que benefician a poco más 
de 22 mil familias. Según el último 
catastro realizado en 2020 por la 
Asociación de Municipalidades del 
Biobío (Amrbb), en la zona existen 
136 APR validados por la DOH, y 
240 APR externos, donde  67 de ellos 
son básicos. Un gran esfuerzo por 
llevar el recurso a la mayor cantidad 
de lugares, pero aún insuficiente.  

“Pudimos identificar localidades 
que tenían APR en mal estado, o in-
cluso lugares que ni siquiera tenían 
un pozo construido. Hay que consi-
derar que el tema es importante no 
solo a nivel regional. ya que el 47% 
de la población rural del país no 
tiene agua potable, y  Chile está en-
tre los 30 países con mas riesgo a ni-
vel mundial”, advirtió al respecto 
Ana Hijonosa, jefa del equipo técni-
co de APR de la asociación. 

Por esta razón, agregó, resulta re-
levante observar y conocer a gran 
escala la situación hídrica regional. 
“Se conoce mayormente la calidad 
y cantidad de agua que está en las 
captaciones superficiales, pero des-
conocemos lo que está pasando en 
las aguas subterráneas. Y al mo-
mento de diseñar, no podemos ha-
cerlo en base a supuestos.  Y el Gore 
también esta haciendo estudios 
para ello”, dijo. 

Acceso al agua 
Las iniciativas resultan funda-

mentales considerando la escasez 
hídrica regional, donde los datos 
de Amrbb son preocupantes: un to-
tal de 347 localidades de la Región 
presenta  escasez hídrica, distribui-
das en 30 comunas. De este modo, 
solo Talcahuano, San Pedro de la 
Paz y Chiguayante no presentaron 
problemas. Serían cerca de 55.140 
habitantes quienes sufren por la fal-
ta del recurso en el Biobío.  

Bien lo dijo Claudio Morales, des-
de la Dirección General de Aguas, 
DGA, del MOP: “Es clave para la ad-
ministración del recurso hídrico, 
contar con el recurso y conocer la 
oferta del recurso”. 

Esta es la razón por la que hoy se 
licita un proyecto de mapeo de acuí-
feros subterráneos en la zona de 
Laja y Los Ángeles, abarcando 2.094 
kilómetros cuadrados de territorio, 
y con una inversión sectorial de 
MOP de $1.080 millones. 

 “Ello nos permitirá conocer dón-
de establecer sistemas de agua po-

table rural o dónde manejar zonas 
de recarga de acuíferos naturales o 
mecanismos de recarga artificial 
para dar soluciones en sectores 
donde no se pueda encontrar el re-
curso”, explicó Hugo Cautivo, sere-
mi de Obras Públicas. 

Justamente, la zona de Laja es 
una de las más preocupantes en 
términos de escasez hídrica, ya que 
está cerrada para derechos superfi-
ciales de agua, explicó Morales. 

“Estamos levantando financia-
miento para estudios de ingeniería 
hídrica y de balance hídrico en lagu-
na Laja. También hemos estado ac-
tivamente impulsando la confor-
mación definitiva de la junta de vi-
gilancia del Rio Laja, que tiene 
historia larga y problemas en su 
conformación, así también proce-
sos de fiscalización en la cueca de 
Laja, para que las obras se ejecuten 
en relación a los permisos que co-
rresponden”, cerró el director.

Rayen Faúndez Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl
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del Biobío presentan 
escasez hídrica actualmente, 
afectando a más de 55 mil 
habitantes.

localidades 
347

LOS SISTEMAS DE AGUA POTABLE RURAL son fundamentales. Actualmente, el 47% de la población rural del 
país no cuenta con el recurso. 
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1.500
puestos de trabajo se generan 
en el sector donde funciona 
unos 20 locales 
gastronómicos según gremial.

destacó que sea realizó la 
reparación y mantención del 
espacio.

Municipalidad 
de Concepción

REAPERTURA FUE CONFIRMADA POR EL MUNICIPIO DE CONCEPCIÓN

Luego de dos años sin funcionar, 
como consecuencia de la pande-
mia por Covid-19, los juegos de agua 
del Parque Ecuador vivirán su rea-
pertura este verano. 

Así lo confirmó el municipio de 
Concepción, desde donde se deta-
lló que, como todos los años, se ha 

Juegos de agua del Parque Ecuador 
reabren tras 2 años de pandemia
Contarán con monitores para atender seguridad de niñas y niños. Visitantes del 
espacio valoraron decisión de reapertura para enfrentar las altas temperaturas.

realizado la reparación y manten-
ción del espacio, para que estén 
operativos en la temporada estival. 

También, se confirmó que habrá 
personal capacitado para atender y 
cuidar los requerimientos de niñas 
y niños que asistan al lugar, para 
evitar inconvenientes. 

“Este año, tras las restricciones de 
la pandemia, retomaremos este tra-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dicional panorama estival para la 
comunidad, estas instalaciones re-
creativas contarán con monitores, 
cuya función será velar por el buen 
funcionamiento de los juegos y su-
pervisión para la seguridad de los 
niños, niñas, adolescentes y sus fa-
milias, pronto estaremos informan-
do la fecha de su apertura oficial”, 
señaló el alcalde Álvaro Ortiz Vera. 

 
Felices 

“Estoy contenta que vuelvan a 
abrirlos, sobre todo por lo niños 
que vienen al Parque. Aquí se llena 
los fines de semana y ellos la pasan 
bien”, dijo Marcela Villablanca, 
quien por 17 años ha vendido hela-
dos y confites cerca de los juegos de 
agua. “Con esto, de alguna manera, 
se vuelve a la normalidad, a como 
era antes”, añadió. 

El lugar se aprecia recién remode-
lado y listo para operar durante este 
verano, lo cual agradece Josué Bello 
(38), padre de Sofía de cuatro años, 
quienes el martes en la tarde pasea-
ban por el principal pulmón verde 
de la capital regional del Biobío. 

“Me parece genial, porque hay 
muchas personas que vienen. Es al 
aire libre, no se paga. Es divertido, 
ya que siempre se hace una comu-
nidad aquí y se comparte entre to-
dos y los niños juegan”, destacó Jo-
sué, quien también estaba acom-
pañado por su esposa Lisette. 

“Para mí es genial que así sea. Sin 
duda, estaremos por aquí con mi 
hija cuando estén abiertos”, agregó.

Este martes se inició la campaña 
#CuidemosElBarrio, iniciativa im-
pulsada por la Asociación Gremial 
Barrio Gastronómico Plaza Perú, que 
busca dar mayor seguridad y limpie-
za al sector y promueve el funciona-
miento de los locales respetando la 
sana convivencia con vecinas y veci-
nos del sector. 

Con presencia de dueños y due-
ñas de locales gastronómicos, auto-
ridades, vecinas y vecinos del sector; 
la actividad comenzó con la firma de 

Inicia campaña para cuidar barrio Plaza Perú
que brindan más de 1.500 puestos 
de trabajo y generan un tradicional 
polo turístico de gastronomía en 
Concepción, se indicó. 

La campaña tiene un fuerte llama-
do a los propios dueños de locales a 
que cuiden el barrio, promoviendo 
acciones como cumplir con los hora-
rios de funcionamiento y los volúme-
nes permitidos, tener conductas sani-
tarias responsables en el manejo de la 
basura y promover comportamientos 
respetuosos con las y los vecinos.

FOTO: CEDIDA

un compromiso a cuidar el barrio de 
parte de los locatarios de Plaza Perú, 

Decretan prisión 
preventiva para 
detenido por 
incendio en Penco

 FOTO: CEDIDA

El Juzgado de Garantía de 
Concepción decretó este mar-
tes la prisión preventiva para 
un hombre que fue detenido el 
pasado viernes cuando inten-
taba iniciar un incendio forestal 
en Penco. 

Tras la audiencia de control de 
detención realizada el pasado sá-
bado, la Fiscalía había solicitado 
la ampliación del plazo de dicha 
detención hasta hoy con el fin de 
realizar pericias que permitieran 
sostener la responsabilidad del 
hombre en los hechos. Solicitud 
que fue concedida por el Juzgado 
de Garantía penquista. 

Fue así que este martes tras 
realizarse la audiencia respecti-
va, la Fiscalía le imputó el deli-
to de incendio y pidió su prisión 
preventiva, la que finalmente  le 
fue impuesta por el tribunal a 
cargo del juez Carlos Aguayo.  

 
Balance 

En tanto, desde la Conaf se 
informó que hasta este martes 
e l número de incendios en la 
Región era de 584 en total, en lo 
que va de la temporada, lo que 
es un 5% menos que la tempo-
rada anterior. En cuanto a su-
perficie dañada esta alcanza las 
855,3 hectáreas, un 31% menor 
que la temporada pasada.

Diario Concepción 
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LUEGO DE 
DOS AÑOS 
reabirán 
espacio 
destinado a 
niños y niñas.

FONDOS SERCOTEC permitirán que se invierta en cámaras con 
reconocimiento biométrico para el barrio.
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de Alimentos con deuda hubo 
en los Tribunales de Familia en 
la Región. De ellas el 11,36% 
fue ingresada al registro.

Pensiones 

1.638

se liquidaron en la jurisdicción 
de la Corte de Apelaciones de 
Concepción desde el 
comienzo del registro. 

15.604 pensiones 
de Alimentos  

Pensiones de Alimentos: 11,36% de 
los deudores ingresó a nuevo registro

DATOS A NIVEL LOCAL FUERON DADOS A CONOCER POR EL PODER JUDICIAL

El pasado 19 de noviembre co-
menzó a funcionar el nuevo Regis-
tro de Deudores de Pensiones de 
Alimentos. Una medida que forma 
parte de una modificación legal 
(Ley 21.389) creada para mejorar 
el pago de esta responsabilidad e 
imponer nuevas sanciones a quie-
nes la incumplen. 

Por ello, a un mes de su entrada 
en funcionamiento el Poder Judi-
cial (Pjud) entregó un balance nu-
mérico a nivel nacional sobre esta 
nueva herramienta. 

De los datos conocidos a nivel 
nacional fueron 2.118 los deudores 
de alimento que fueron incorpora-
das al nuevo registro, de las 14.589 
pensiones con deudas en los juzga-
dos de familia del país. 

 
Biobío 

En la Región, según datos aporta-
dos por el Pjud, del total de pensio-
nes alimenticias liquidadas desde el 
19 de noviembre y hasta el 19 de di-
ciembre recién pasado, es decir, del 
cálculo mensual de cada pensión de 
alimentos realizado por los tribuna-
les de familia de la jurisdicción de la 
Corte de Apelaciones de Concep-
ción que alcanzó la cifra de 15.604, 
el 10,5% mantenían deudas (1.638). 

Ahora bien, de las liquidaciones 
de pensiones de alimentos con deu-
da, en 186 casos -es decir en el 11,36%- 
los titulares fueron ingresados al nue-
vo registro por cumplir con los requi-
sitos que impone la ley,  esto es  adeu-
dar tres meses consecutivos o cinco 
meses discontinuos de pensiones de 
alimentos y que posean una resolu-
ción judicial que haya ordenado el 
pago de las mensualidades. 

A nivel nacional Biobío aportó al 
8,78% de las personas ingresadas 
al nuevo registro. 

A modo de comparación en Ñuble 
donde en total se liquidaron 4.929 
pensiones de alimentos en este pri-
mer mes de operación del registro, 
apareciendo 106 con deudas, sien-
do 81 de ellas incorporada al regis-
tro, correspondiente al 76,42%. 

       
Consecuencias  

La ley establece una serie de efec-

Tras cumplirse el primer mes de funcionamiento de la nueva “herramienta”, el número de deudores que 
fue incorporado a ella fue de 186 personas, en la jurisdicción del Corte de Apelaciones de Concepción. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tos y  restricciones para las personas 
que incumplan con el pago de la 
pensión de alimentos e ingresen al 
registro. Estas son:  

- Se podrá retener dinero de ope-
raciones de crédito que realice la 
persona deudora. En caso de opera-
ciones por 50 UF o más se retendrá 
el 50% del crédito. 

- En caso de venta de inmuebles 
o vehículos motorizados, el Con-
servador de Bienes Raíces o el Re-
gistro Civil podrán inscribir la 
transferencia solo si la persona 
deudora acredita que con las ga-
nancias de la venta pagará las men-
sualidades debidas. 

- Se retendrán las devoluciones de 
impuestos de las personas deudoras 
hasta que se salde la deuda. 

- Las personas deudoras no po-
drán renovar sus licencias de con-

niño o adolescente. 
- Empleadores de personas deudo-

ras podrán descontar montos de las 
liquidaciones de sueldo para el pago 
de las mensualidades adeudadas. 

 
No solo el registro 

Hay que recordar que en cinco 
meses más, en mayo de 2023, entra 
en vigencia la ley de Responsabili-
dad Parental y Pago Efectivo de Deu-
das de Pensiones de Alimentos. 

Mientras el Registro Nacional de 
Deudores crea incentivos para el 
pago de deudas a través de sancio-
nes a la morosidad, la ley de Respon-
sabilidad Parental establece un me-
canismo de pago efectivo de las pen-
siones de alimentos adeudadas.

ducir ni pasaportes. 
- Se retendrá un porcentaje del 

sueldo de las personas deudoras 
que se desempeñen en alguno de los 
tres poderes del Estado, u otro orga-
nismo público, sea por contrata-
ción o ascenso. Aplica también a 
cargos de elección popular y de alta 
dirección pública. 

- En caso de acceder a beneficios 
económicos del Estado, los fondos 
adjudicados serán destinados al 
pago de las deudas. 

- Las deudas por pensión de ali-
mentos deberán ser declaradas en 
la Declaración de Intereses y Patri-
monios (en el caso de las personas 
que corresponda). 

- Se incorporará la revisión del 
Registro Nacional de Deudores en la 
evaluación de idoneidad de los so-
licitantes de adopción de una niña, 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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A NIVEL NACIONAL el 8,76% de los deudores de pensiones ingresados al nuevo registro son de la Región del Biobío. 
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14 inspectores se  
desplegarán en todos  
los puntos del Biobío.

NAVIDAD Y AÑO NUEVO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un total de 14 inspectores distri-
buidos en la Región; recorridos de fis-
calización aleatorio y campañas pre-
ventivas, son las medidas que ha 
adoptado la Seremi del Trabajo y 
Previsión Social del Biobío, en con-
junto con la Dirección del Trabajo, 
para revisar el correcto cumplimien-
to de los feriados irrenunciables y del 
servicio de Transporte Interurbano 
de Pasajeros, durante las fiestas de 
fin de año.  

Esto, en el marco del Plan Celebre-
mos Seguro que promueve el Go-
bierno, y que hasta ahora registra 13 
fiscalizaciones en la zona. 

“No queremos que los trabajado-
res sientan que por la presión del 
empleador no van a poder disfrutar 
estos feriados irrenunciables”, seña-
ló la seremi del Trabajo del Biobío, 
Sandra Quintana. 

Fernando Ortega, coordinador ins-
pectivo de la Dirección del Trabajo en 
el Biobío, explicó que desde el 9 de di-
ciembre que se está fiscalizando la 
hora de cierre en la Región.“15 días 
antes del 24 de diciembre, el emplea-
dor puede elegir 9 días para extender 
la jornada en dos horas. El 24 diciem-
bre el empleador no puede extender 
la jornada. Lo mismo para el 31 de di-
ciembre”, explicó Ortega. 

Sobre el avance de las fiscalizacio-
nes, el coordinador puntualizó que 
“hasta el momento hemos realizado 
13 fiscalizaciones que se relacionan 
con el cierre. Los otros casos se revi-
san por denuncias o por recorrido 
aleatorio en la Región, con relación 
al 25 de diciembre y el 1 de enero. Te-
nemos alrededor de 14 inspectores 
del Trabajo distribuidos en la Región 
que comprende las 7 Inspecciones 
del Trabajo operativas en el Biobío”. 

 
Multas 

Los feriados obligatorios e irre-
nunciables del 25 de diciembre y 1 de 
enero,  dispuestos por ley , involucran 
a todos los trabajadores del comer-
cio, con las excepciones que se indi-
can, y en la práctica significa que 
tendrán que estar fuera de su lugar 
de trabajo a las 20:00 horas del sába-
do 24 de diciembre y hasta las 06:00 
horas del lunes 26 de diciembre, y a 
las 20:00 horas del sábado 31 de di-
ciembre, hasta las 06:00 horas del 
lunes 2 de enero de 2023. 

Trabajo ha realizado 
13 fiscalizaciones 
al comercio para 
cumplimiento de feriados 
irrenunciables en Biobío
Inspecciones se incrementarán durante los próximos días. 
Multa puede llegar a $1.2 millones por empleado afectado. 

otros); locales comerciales en los ae-
ródromos civiles públicos y aero-
puertos; casinos de juegos legalmen-
te autorizados; expendio de com-
bustibles, farmacias de urgencia y 
farmacias que deban cumplir turnos 

fijados por la autoridad sanitaria. 
Sobre los empleados del Trans-

porte Público, la encargada regio-
nal de la cartera laboral especificó 
que “tenemos que ver cómo están los 
trabajadores de este sector, princi-
palmente los choferes de la locomo-
ción colectiva, si están respetando 
sus tiempos y turnos. Por ejemplo, el 
trabajador que el año pasado traba-
jó en el feriado irrenunciable este 
año no lo puede hacer. Fiscalizamos 
que se cumplan las horas de trabajo 
respectivas y que no existan dobles 
turnos”. 

Desde el Ministerio explicaron que 
las multas se aplicarán según la can-
tidad de trabajadores de la compa-
ñía. Microempresas (de 1 a 9 traba-
jadores): 5 UTM ($305.785) por cada 
trabajador afectado. Pequeñas em-
presas (de 10 a 49 trabajadores): 5 
UTM ($305.785) por cada trabajador 
afectado. Medianas empresas (de 50 
a 199 trabajadores): 10 UTM 
($611.570) por cada trabajador afec-
tado. Grandes empresas (de 200 o 
más trabajadores: 20 UTM 
($1.223.140) por cada trabajador 
afectado. 

Asimismo, desde la dirección acla-
raron que el 2 de enero, al no ser un 
feriado irrenunciable, se puede tra-
bajar, pero debe ser compensado o 
pagado al trabajador. Sobre las pri-
meras inspecciones ya realizadas 
desde principios de este mes, no exis-
ten casos de multas. 

 
Aguinaldos  

La seremi del Trabajo también se re-
firió a un beneficio característico de 
esta fecha del año. Es que, según infor-
mó Diario Concepción hace algunos 
días, 122 mil pensionados del Biobío 
recibirán el Aguinaldo de Navidad.  

Quintana dijo que “hay un 80% de 
personas que ya cobraron su agui-
naldo. Hay que recordar que este be-
neficio se comenzó a pagar desde el 
1 de diciembre. Los beneficiarios 
han ido paulatinamente a retirar su 
dinero durante el mes”. 

De la misma forma, la jefa de la 
cartera laboral en el Biobío detalló 
que “tenemos un plan de preven-
ción para las personas que reciben 
pagos del Instituto de Previsión So-
cial (IPS), que es un servicio que de-
pende de nosotros. Hacemos una 
campaña de cobro seguro en el que 
llamamos a las personas a que eviten 
retirar su dinero de forma presencial, 
sino que esperen a que sea deposita-
do en sus cuentas. Esto es, sobre 
todo, con los adultos mayores que 
son los más expuestos a estafas”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

2 de enero 2023 
no es feriado irrenunciable, pero deberá 
ser pagado o compensado, de acuerdo 
al Ministerio.
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Cabe destacar que las excepciones 
para ambos feriados son los trabaja-
dores del comercio que se desempe-
ñan en restaurantes; establecimien-
tos de entretenimiento (tales como 
cines, espectáculos en vivo, entre 
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Ketrawe: pyme local apuesta  
a procesar hasta 30 toneladas 
diarias de material orgánico

TRABAJO CON PARTICULARES Y EMPRESAS

Dos camiones 3/4 y tres traba-
jadores. Bastan estos recursos 
para que la empresa local “Ketra-
we” siga irrumpiendo en el merca-
do de los residuos. 

Se definen como una marca 
“dedicada a la gestión y valoriza-
ción de residuos tanto orgánicos 
como inorgánicos a domicilios y 
empresas” y que además busca 
“educar a la población sobre la 
crisis ambiental que estamos vi-
viendo y mostrar cómo nuestras 
acciones pueden evitar este cam-
bio climático”. 

En la actualidad tienen una ca-
pacidad para procesar cinco to-
neladas de material orgánico y 
una de inorgánico al mes. Lo rea-
lizan desde sus instalaciones en 
el Barrio Industrial de Talcahua-
no (sector Jaime Repullo), pero el 
desafío es llegar a 25 o 30 tonela-
das al día. 

Así lo confirma Álvaro Pino-
chet, cofundador de esta pyme 
con origen en Tomé. “En eso esta-
mos trabajando, llegar a escala 
industrial. Nuestro foco está en 
que la gente contrate nuestros 
servicios para poder tener, en un 
futuro pronto, una planta de com-
postaje de estas características y 
así llegar a trabajar con otro mo-
delo de negocios”, dijo Pinochet.  

 
Ciclos  

El modelo de negocios trata de 
planes. Los precios van variando 
en base a kilos retirados a domi-
cilio, cantidad de días a la sema-
na, etc. Álvaro explica que una vez 
tratado todo el material al clien-
te le corresponde la entrega de 
abono, por parte de Ketrawe. 

“Todo comenzó con la idea de 
Esteban Escobar. Él inició este 
proyecto. Un día mi madre contra-
tó el servicio de retiro y así lo co-
nocí. Hice una propuesta para tra-
bajar juntos y entré a la empresa, 
comprando la mitad de esta. Al 
Principio operábamos en el patio 
de la casa de mi entonces socio. 
Teníamos capacidad de 500 kilos 
de residuos al mes”, contó este pi-
loto comercial de profesión.  

Hoy tienen cerca de 360 usua-
rios, tanto empresas como parti-
culares, de distintos puntos de la 
Provincia de Concepción.  

Ana Muñoz, clienta hace más de 
un año de esta pyme, comentó 
que “nuestra principal motivación 
de preferir Ketrawe es que adop-
tamos una forma de vivir natu-
rista, vegetarianos y muy unidos 
al tema natural. Nos parecía una 
aberración estar tirando todo a 
la basura. Llevamos poco más de 
un año con esta empresa local”. 

Asimismo, Muñoz señaló que 
ha sido grato para ella trabajar 
con horarios establecidos por Ke-

Idea nació en 2019 junto al patio de una 
casa particular, en Tomé. Actualmente 
sus instalaciones para compostaje  
están en el Barrio Industrial de 
Talcahuano. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M. 

“Nos llevó a Ketrawe la motiva-
ción que tenían como empresa de 
generar menos residuos que fue-
ran perjudiciales al medioam-
biente. Se está trabajando por un 
bien mayor. La experiencia com-
pleta ha sido buena”, comentó 
Mondaca.

N. Ojeda/ A.Torres 
contacto@diarioconcepcion.cl
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trawe para cada uno de los retiros. 
“La empresa ha asumido una 

responsabilidad, porque hay 
como una química que se va gene-
rando que lleva orden y disciplina 
de parte de ellos como empresa-
rios. Ellos pasan los días y horarios 
que te dicen y siempre cumplen”, 
dijo Ana Muñoz. 

“Uno después va formando una 
relación de confianza con ellos, 

porque retiran la basura incluso 
cuando nosotros no estamos, casi 
una confianza familiar. Además, 
ahora ellos están trabajando con 
el reciclaje de cosas, tales como el 
plástico”, agregó.  

María Ignacia Mondaca es 
clienta de Ketrawe desde marzo 
de 2022, y también destacó la la-
bor que realizan en el cuidado del 
medioambiente.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 
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CON 8 VOTOS A FAVOR Y 5 EN CONTRA

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Comisión de Hacienda de la 
Cámara de Diputadas y Diputa-
dos aprobó el proyecto del Minis-
terio de Hacienda que modifica el 
Mecanismo de Estabilización de 
los Precios de los Combustibles 
(Mepco), con el fin de evitar fluc-
tuaciones semanales, y, extender el 
beneficio de reintegro parcial del 
impuesto específico a los combus-
tibles para transportistas de carga. 

Esta iniciativa responde a la alta 
volatilidad que aún mantienen los 
precios internacionales de los 
combustibles que alcanzaron sus 
máximos históricos entre mayo y 
junio de este año. El Mepco ha per-
mitido un traspaso lento de los 
precios de combustible, amorti-
guando de manera significativa el 
traspaso a los precios internacio-
nales al mercado local. 

Ante la comisión de Hacienda de 
la Cámara, la subsecretaria de Ha-
cienda, Claudia Sanhueza explicó 
que la propuesta del gobierno 
plantea que “el impuesto específi-
co variable se ajustará semanal-
mente de forma tal que el precio 
informado por la Empresa Nacio-
nal del Petróleo sólo pueda variar 
cada 3 semanas, una medida que 
aportará mayor estabilidad”. 

La primera semana, sostuvo, los 
combustibles, con excepción del 
petróleo diésel, tendría un cambio 
máximo de 2,4% del promedio de 
las últimas dos semanas del precio 

Comisión de Hacienda aprueba 
proyecto que congela el Mepco
Idea busca estabilizar los precios de los combustibles por tres semanas. Iniciativa 
fue analizada en la Cámara de Diputadas y Diputados.

FOTO: CONTEXTO

UCSC inaugura importante 
espacio de colaboración

ción y Desarrollo (ANID). 
“Este espacio favorecerá la co-

creción y la colaboración entre la 
comunidad estudiantil, académi-
cos, empresas y emprendedores. 
Además, se podrá compartir entre 
el mundo público y privado”, dijo 
el rector de la casa de estudios, 
Dr. Cristhian Mellado. 

Se trata del primer espacio de 
su tipo para emprendedores, in-
cubados y patrocinados por la 
UCSC. “Esperamos que sea un lu-
gar de encuentro que permita el 
desarrollo de la innovación con 
impacto y sello UCSC”, agregó el 
rector.

Gracias al trabajo colaborativo 
y al financiamiento obtenido por 
el Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación, 
junto al gran compromiso institu-
cional, la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción inaugu-
ró los espacios para el desarrollo 
de la innovación, que incluyen un 
cowork y dos salas de prototipado 
y terraza, entre otros. 

Este lugar, situado en el Cam-

 FOTO: UCSC

SVTI realizó 
concurso 
educacional 
“Futuros 
Sostenibles”

San Vicente Terminal Interna-
cional (SVTI) realizó el concurso 
“Futuros Sostenibles”, junto a los 
terceros medios del Liceo Poliva-
lente de Talcahuano.  Este tuvo por 
objetivo que los alumnos relacio-
naran el concepto de la sostenibi-
lidad a las operaciones portuarias.  

Se presentaron tres proyectos: 
“gorro legionario con ropa reci-
clada para trabajos en faenas en 
días soleados”, que fue la idea ga-
nadora; plantibotas intercam-
biables para faenas de carga de 
celulosa; y puerto inclusivo. 

El gerente general de SVTI, 
Gonzalo Fuentes, comentó que 
“estas actividades nos permiten 
potenciar nuestro vínculo con las 
comunidades. Para nosotros es 
fundamental apoyar el proceso 
de formación de los alumnos de la 
comuna desde una mirada logís-
tica portuaria, y ser parte de su 
aprendizaje”. 

Por su parte, el director del Li-
ceo Polivalente de Talcahuano, 
Luis Echeverría, dijo que “como 
establecimiento educacional cre-
emos que estos proyectos son de 
vital importancia para el desarro-
llo de los alumnos, porque po-
tencia la relación entre el mundo 
portuario y nuestra institución”.

FOTO: SVTI

se fija un máximo de alzas de 0,25 
UTM (cerca de $15 por litro) por 
metro cúbico cada 21 días. 

Durante la jornada de debate y 
votación en la Comisión hubo 8 
votos a favor y 5 en contra, de 
acuerdo a lo informado por la car-
tera de Hacienda. 
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pus San Andrés, a un costado de 
la Dirección de Innovación 
(DINN), de la Casa de Estudios, 
nació como necesidad de dos 
proyectos institucionales: Forta-
lecimiento del Ecosistema de In-
novación basada en I+D y Trans-
ferencia Tecnológica de la UCSC 
y el de Ciencia para la Innova-
ción Consorcio Sur-Subantártico 
CI 2030, ambos apoyados por la 
Agencia Nacional de Investiga-

base de la gasolina de 93 (hoy es 
0,8% semanal). 

Para el diésel, el cambio máximo 
podría ser 2,4% del promedio de las 
últimas doce semanas del precio 
base del petróleo diésel.  

Respecto de las siguientes dos 
semanas cuando el precio infor-
mado por Enap no debiese variar, 
la subsecretaria explicó que el 
componente variable del impues-

to específico de los combustibles 
será la diferencia entre el precio 
informado por la Empresa Nacio-
nal del Petróleo la semana anterior 
y el “precio base”.  

El primer artículo establece que 
el régimen de precios aplicable al 
petróleo diésel hasta el 15 de abril 
de 2023, se mantendrá por 120 días, 
sin cambios. Entre el 15 de abril de 
2023 y hasta el 15 de abril de 2024 
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Con cerca de tres 
décadas de 

actividad, esta 
corporación cultural 
local a través de este 

nuevo espacio, 
pretende el ser un 

apoyo y aporte a la 
música docta y a 

otras expresiones 
artísticas de la 

ciudad.

FOTO: BAJ BIOBÍO

general está bien entretenido e in-
teractivo”, afirmó Pablo Geate, di-
rector de BAJ sede Biobío.  

Este emergente proyecto partió 
acá en septiembre -su origen está en 
la sede capitalina de BAJ- y lo inte-
gran un total de 26 jóvenes, quienes 
ha sido asesorados y ayudados por 
el colectivo Lírica Disidente. “Ellos 
son de Santiago y se dedican a di-
fundir la música coral, a hacerla 
más popular y no tan de elite”, aco-
tó Gaete.

“Paisajes de Latinoamérica” es el 
nombre del concierto que desple-
gará, hoy y el próximo 29 de diciem-
bre, el Coro Escuela BAJ Biobío en 
el Teatro Biobío y Centro Cultural 
Teatro Dante, respectivamente. 

Ambas presentaciones, pactadas 
para las 19.00 horas y con entrada 
liberada previo retiro de invitacio-
nes, representan  un viaje que co-
mienza por el sur del país, pasando 
por la música Andina, hasta las me-
lodías y ritmos de Venezuela, Bra-

Coro Escuela BAJ Biobío se presentará  
en TBB y Centro Cultural Teatro Dante

ESTE EMERGENTE proyecto -nacido en Santiago- se comenzó a ejecutar 
acá durante el segundo sementre obteniendo positivos resultados.

sil y Argentina. Un repertorio que en 
sí es una invitación a conectarse 
con la música, la lengua y la cultu-
ra de quienes habitan más allá de la 
cordillera. 

 “No es un repertorio tan clásico, 
sino más bien música latinoameri-
cana con arreglos corales, o sea, es 
música popular en arreglos corales. 
En el transcurso del concierto van 
explicando de qué trata, cómo se 
conforma un coro, lecturas de tex-
to para contextualizar la música, en 

EN SAN MARTÍN 1202 ESQUINA ONGOLMO

 Con la presentación de las can-
tantes líricas Scherezade Perdomo 
y Zoilin Rose, más el violinista  Jesús 
Rojas, se procedió la jornada de ayer 
al corte de cinta de la sede de la 
Corporación Cultural Teatro Penco-
politano, ubicada en San Martín 
1202 esquina Ongolmo. 

“Es un anhelo largamente espera-
do, igual nos falta mucho por hacer, 
pero este será el centro de operacio-
nes de nuestra corporación para 
promover, divulgar y provocar ‘adic-
ción’ por la cultura y las artes. Que-
remos que este sea el rincón de la 
cultura penquista y por supuesto 
regional”, enfatizó Fernando Qui-
roga, presidente de la Corporación 
Cultural Teatro Pencopolitano. 

El espacio, cedido en comodato 
por cinco años renovables  desde la 
seremi de Bienes Nacionales del 
Biobío, contempla la presentación 
de múltiples expresiones artísticas, 
sobre todo en el plano musical y vi-
sual. “Aquí queremos que estos mu-
ros se impregnen de música, como 
la lírica, y las expresiones pictóricas 
y también fotográficas. Estamos 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

más o menos avanzados en la habi-
litación plena del espacio, falta algo 
de recursos , pero estamos laboran-
do para que esto sea una sala de ex-
posiciones, de música y también 
como un espacio semillero. Nos en-
focaremos en el talento de niños, ni-
ñas y jóvenes que tienen grandes ta-
lentos y que necesitan ser apoyados. 
Aquí se ensayará y apoyará en este 
sentido, lo importante es promo-
ver a la y los artistas regionales”, ex-
plicó Quiroga. 

Con 28 años de recorrido, esta 
corporación partió con la participa-
ción de más de 3 mil socios quienes  
soñaron y revivieron la cultura pen-
quista organizando eventos e hitos 
culturales recordados hasta el día 
de hoy, como la venida de Luciano 
Pavarotti  y los Niños Cantores de 
Viena a la zona. Actualmente, la 
componen 30 socios activos y con 
las puertas abiertas por incorporar 
a nuevos miembros. 

Dentro de esa larga historia y tes-
tigo en primera línea de los cambios 
artístico culturales de la zona, se 
encuentra Juan Eduardo King, ex 
seremi de las Culturas y presidente 
honorario de la Corporación Cultu-
ral Teatro Pencopolitano. “A través 
de la corporación trabajamos por 
un teatro para Concepción y tam-
bién para que se fomentara la mú-
sica en general. Estamos y conti-
nuamos trabajando en ese sentido, 
lo cual toma aún más fuerza con la 
habilitación de este espacio, la idea 
es convocar a los artistas de las dis-
tintas expresiones culturales exis-
tentes en la ciudad y de la Región.Lo 
hacemos para valor lo propio, a lo 
que surge y se desarrolla aquí, que-
remos ser ese respaldo necesario 
para que se potencien y den a cono-
cer”, enfatizó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Teatro 
Pencopolitano 
abrió las 
puertas de su 
anhelada sede
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA CASA PATRIMONIAL PENQUISTA  de dos pisos, dada en comodato por 5 años por la 
seremi de Bienes Nacionales, es el flamante espacio de la Corporación Teatro Pencopolitano. 

A través de las redes 
sociales y sitio web, la 
corporación irá informando 
actividades y convocatorias.

Jazz, música de cámara, 
lírica, exposiciones 
pictóricas y más contempla 
este nuevo espacio cultural.

Esta corporación estuvo 
detrás de la idea de un 
teatro regional para la 
ciudad de Concepción.

LA CANTANTE LÍRICA CUBANA  
Zoilin Rose fue una de las invitadas 
especiales para participar de la 
anhela inauguración.
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institución, región y país a nivel 
nacional e internacional. Luego,  
al socio destacado, tras lo cual 
llegará la entrega del reconoci-
miento a los mejores deportistas 
de ramas, asociaciones, agrupa-
ciones y círculo, que conforman 
las distintas organizaciones in-
ternas de la institución acerera, y 
que han sobresalido en sus res-
pectivas disciplinas. 

Otro hecho importante de esta 
ceremonia es la entrega de la dis-
tinción al mejor dirigente,  reco-
nocimiento busca ratificar el 
agradecimiento y gratitud a esta 
importante labor que realizan las 
personas de manera voluntaria. 

 Finalmente, y una vez entrega-
das todas los reconocimientos, se 
distinguirá al “mejor de los mejo-
res”,  momento que cerrará de 
modo en grande la ceremonia. 

Desde el año 2018 que no 
se realizaba la ceremonia 
de premiación en el CD 
Huachipato.

Tres años de 
ausencia

Previo a su debut en la LNB, 
la UdeC jugará la segunda 
ventana de la BCL, el 13 y 14 
de enero en Buenos Aires.

BCL Americas, un 
aperitivo de nivel

Regresa una tradición:  
CD Huachipato premiará 
a sus mejores deportistas

Como culminación de la tem-
porada, el Club Deportivo Hua-
chipato premiará a sus deportis-
tas más destacados de 2022 en 
una ceremonia que se realizará 
este jueves 22 de diciembre. 

La instancia se realizará a par-
tir de las 19.00 horas en el Gimna-
sio A, oportunidad en la cual tam-
bién se reconocerá a los socios 
destacados, al mejor dirigente y al 
mejor de los mejores, con el obje-
tivo de “distinguir el esfuerzo, 
compromiso, dedicación, el ta-
lento y el espíritu de superación 
deportiva, además el mérito de 
representar y dejar en lo más alto 
en nombre y prestigio de la insti-
tución acerera”. 

 
Retorno en pandemia 

La ceremonia se retoma luego 
de tres años, donde a causa del es-
tallido social primero, y de la pan-
demia, después, se debió cancelar 
la actividad. Sin embargo, duran-
te el presente año, la familia ace-
rera volvió a reunirse en torno a la 
actividad física, copando nueva-
mente sus instalaciones. 

En su desarrollo, la instancia  
distinguirá los deportistas que se 
destacaron representando a la 

FOTO: FACEBOOK CD HUACHIPATO

LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

En ocasiones el éxito no da tiempo 
para el descanso, y de aquello sabe 
muy bien el Basket UdeC, que tras le-
vantar recientemente su tercer títu-
lo de la temporada, tendrá un breve 
lapso de asueto para retomar nueva-
mente con todo la actividad cesteril. 

Hace solo unos días el equipo uni-
versitario se coronó campeón de 
Copa Chile, trofeo que se vino a su-
mar al de la Liga Nacional de Bás-
quetbol (LNB) y la Súper Copa, con-
virtiéndose en el equipo sensación 
del circuito chileno en este 2022. 

Sin embargo, el tiempo de des-
canso y celebración será breve, ya 
que a la vuelta de la esquina están 
los nuevos retos para una máquina 
de ganar que no para. El principal de 
ellos, con lo que será la edición 2023 
de la LNB, donde el Campanil inten-
tará conseguir un inédito tricam-
peonato. Palabras mayores. 

 
Un largo camino 

  Por lo menos, la senda para los 
auricielos ya está trazada, luego que 
en las últimas horas se diera a cono-
cer el fixture oficial de la nueva tem-
porada de la LNB. Es así como según 
el calendario, la UdeC hará su estre-
no el sábado 21  de enero en calidad 
de visitante, frente a Valdivia.  

Esto, una semana después del ini-
cio del torneo que no podrá ver el 
debut de los penquistas, ya  que por 
esos días estará disputando la se-
gunda ventana de la BCL Americas 
en Buenos Aires.  

“Este año quedamos como el 
equipo impar, lo que significa que 
nos corresponderá jugar los vier-
nes y domingos, con equipos des-

Basket UdeC 
ya tiene su 
fixture para 
la LNB 2023
Ante Deportivo Valdivia y en condición de 
visitante hará su debut el Campanil,  en el 
torneo donde va por el tricampeonato. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cansados. Al ser 15 participantes 
queda un equipo sin pareja y ese 
seremos nosotros. Cuando viaje-
mos a jugar de visita será distinto, 
ahí veremos acción sábado y do-
mingo, también con rivales descan-
sados. Pero es parte del juego y 
siempre está todo bien organiza-
do”, manifestó el gerente técnico 
del Campanil, Sergio Montoya. 

En su segundo encuentro, en tan-
to, la UdeC se medirá ante AB Temu-
co, también como forastero. Su de-
but como anfitrión, en tanto, será el 
27 de enero ante ABA Ancud.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FRENTE A DEPORTIVO 
Valdivia será el estreno 
de la Universidad de 
Concepción en la 
próxima temporada de la 
Liga Nacional.

TODAS LAS RAMAS del CD Huachipato participarán de la ceremonia 
este jueves en el gimnasio A. 

Tres medallas de oro y dos de plata consiguió  
Biobío en la Copa Chile de Taekwondo, que se de-
sarrolló en Viña del Mar. Los integrantes del 
polo Promesas Chile de Concepción, Vilma Cas-
tro (+67 kilos), Gustavo Alvear (-73 kilos) y Vic-

toria Soto (-49 kilos) lograron oro, en tanto que 
Antonia Cartes y Darling Muñoz fueron plata. 

Además, en el selectivo juvenil, Victoria Soto 
fue oro, mientras que Benjamín Bastías logró 
plata, para el segundo lugar de la Región.

Biobío destaca en la Copa Chile de Taekwondo
FOTO: FACEBOOK MINDEP BIOBÍO
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“Ya han llamado sponsors 
para 2023 y eso habla de 
credibilidad. Era vital no 
pasar un año castigados”.

El ancla prepara 
próxima campaña

tiene el canterano Diego 
Sanhueza, otro de los que 
emigra al San Luis de Bozán 
y “Pato” Almendra.

años
20

Naval quiere asegurar plantel y técnico
El ancla ya prepara el 2023, lue-

go de sacarse el castigo más gran-
de desde Anfa. Pretendían realizar 
un último partido en El Morro para 
aplaudir a los jugadores que no pu-
dieron jugar los playoffs que se ha-
bían ganado para ascender, pero 
no podrá ser. 

El presidente del club, Edógimo 
Venegas, explicó que “no nos dan 
las fechas porque es muy encima y 
estos dos fines de semana son de 

ce a Naval y queremos que estén el 
próximo año. Ahí se realizará algo 
especial cuando juguemos el Octo-
gonal del Bío Bío, donde partire-
mos en Constitución y luego nos to-
cará en Talcahuano”. 

También se refirió a la continui-
dad del DT Alejandro Pérez y expre-
só que “conversaremos con él y ha-
blaremos lo económico, pero no 
queremos desarmar este buen pro-
ceso que se ha hecho”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

NO HABRÁ PARTIDO FINAL para despedir al equipo. Será para el 2023.
Navidad y Año Nuevo, pero se lo 
merecen. La gran mayoría pertene-

DEBERÁN EMPEZAR CASI DE CERO

Si alguna vez el problema era 
cómo finiquitar al plantel, ahora la 
pregunta es quién se queda para el 
próximo año. Fernández Vial pagó 
o acordó la salida de prácticamen-
te todo su plantel 2022, incluyendo 
a Diego Sanhueza, uno de los casos 
que se había complicado. Sí, una de 
las joyas de la cantera aurinegra 
también tuvo que tomar sus cosas 
y buscar mejor rumbo. 

Sanhueza jugó 63 partidos con 
la camiseta ferroviaria, como late-
ral derecho y a veces izquierdo. Vio 
una tarjeta roja. San Luis se intere-
só hace un tiempo en sus servicios, 
pero Vial estaba pidiendo una suma 
demasiado alta por su pase. El juga-
dor intentó autodespedirse, pero 
finalmente llegaron a un acuerdo y 

La Máquina 
se vacía de a 
poco: Diego, 
Gamonal y el 
“Pato” Jerez 
hacen maleta
Fernández Vial aún no confirma DT y  
ya acordó el finiquito de prácticamente 
todo su plantel. Habrá reestructuración 
total y con escasez de dinero.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que los tres primeros seguro que 
no continúan. El volante formado 
en Colo Colo también maneja op-
ciones. Sí, de los profesionales no 
quedaría ninguno. Esta será una re-
estructuración total. 

 
¿Y el técnico? 
Hasta hace poco Claudio Rojas 

parecía ser la única opción, como 
tipo ya de la casa y de confianza de 
la actual dirigencia, pero actual-
mente no sería la única alternativa.  
La posible llegada de Jorge Soto-

mayor, de Santiago City, podría 
cambiar los planes. 

Sabida es la renuncia de Cristián 
Febre y Justo Farrán, dupla técnica 
que campeonó en Tercera B con el 
City. Farrán tiene larga historia en 
Vial y siempre ha manifestado su in-
tención de volver, más allá de com-
promisos laborales que lo atan a la 
capital. Todo depende de si llega 
gente nueva a poner dinero.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

su salida será a préstamo. 
Ahí se encontrará con Jeriberth 

Carrasco, que ya fue oficializado 
por el club canario. El zaguero de-
fendió 78 veces la camiseta inmor-
tal, anotó 9 tantos y jamás fue expul-
sado. Otro que podría llegar al cua-
dro amarillo de Primera B es 
Gustavo Merino, uno de los prime-
ros finiquitados de Vial. 

Anteriormente se había confir-
mado la llegada de Gustavo Gotti y 
Kevin Harbottle a Cobreloa y la sa-
lida de Benjamín Vidal y ayer se 
anunció que tampoco continúan 
José Luis Gamonal (cerca de Ran-
gers) y el defensor Patricio Jerez. 

¿Y quiénes todavía quedan dentro 
de la tripulación? Casos que aún 
están por definirse son los de Fer-
nando Ponce, Sebastián Zúñiga, Fa-
bián Espinoza y Felipe Loyola, aun-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTO: TWITTER @SM_ARICAOFICIAL

VARIOS EQUIPOS SE ARMAN CON NOMBRES IMPORTANTES PARA 2023

Para el fin de semana del 12 o 19 
de febrero está proyectado el inicio 
del torneo de Primera B. Y aún 
cuando restan casi dos meses para 
aquello, hay varios clubes que se 
han reforzado con el objetivo único 
de coronarse campeón o ascender 
a la máxima categoría. 

Uno de ellos es Cobreloa, que tras 
perder amargamente la final ante 
Copiapó, mantuvo la base de su 
plantel y ha sumado interesantes 
nombres. Uno de ellos, por ejemplo, 
es el de Cristian Insaurralde, ex 
O’Higgins y América de México. A 
ellos se suman los ex aurinegros, 
Kevin Harbottle y Gustavo Gotti, al 
igual que Luis García, Yerko Águila, 

Así se mueve el mercado en la B: 
con un histórico y varias figuras
San Luis, Cobreloa, San Marcos de Arica 
y Deportes Temuco son algunos de los 
clubes que más se han reforzado de cara  
a la próxima temporada, en un torneo 
que partirá a mediados de febrero. 

Benjamín Rivera, Fabián Núñez, 
José Navarrete, Víctor González, 
Joaquín López y Kevin Serrano. 

Son los equipos que han sumado 
más incorporaciones de cara a un 
campeonato que arrancará en casi 
dos meses.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTO: TWITTER @SANLUIS_QTA

Felipe Villagrán y Nicolás Gauna. 
Otro cuadro que se ha reforzado   

pensando en pelear arriba, es San 
Luis. Los canarios han sumado a 
sus filas a Mathias Vidangossy, Jeri 
Carrasco, Nicolás Avellaneda, Juan 
Méndez,  Douglas Estay, Jorge Peña, 
Federico Pereyra, Juan Araya y el 
histórico Humberto Suazo.  

Tras mantener la categoría en su  
primer torneo en la B, Recoleta ya 
suma varias caras nuevas de cara a 
la temporada 2023: Franco Ragusa, 
Christopher Ojeda, Marcel Cortez, 
Roberto Riveros, Franco Cabrera y 
Álvaro Césped se han sumado al 
cuadro que dirige Felipe Núñez. 

En el norte, Deportes Iquique se 
ha reforzado hasta el momento con 
el DT Miguel Ponce, quien ha visto 

MIKEL ARGUINARENA dejó AC Barnechea para reforzar al 
recién ascendido San Marcos de Arica.

HUMBERTO SUAZO retornó a San Luis, club  donde brilló en 2003.

FOTO: TWITTER @SANLUIS_QTA

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
“Se comunica, a los familiares directos de 
don NELSON OSVALDO JARA GOME, 
que sus restos serán exhumado y 
trasladado a otro nicho familiar de 
propiedad de doña ILDA DEL CARMEN 
YAÑES JARA RUT 9645273-K: Comunicarse 
con el la,  a la brevedad, al  fono 
+56931214925.”   
 
 
Por robo cheques desde 000589802 al 
000589835 cuenta corriente 0223862201 
Banco Itau, quedan nulos por aviso 
correspondiente. 
 
Por robo cheques 6111421- 6111424 -
6111426 al 6111455 cuenta corriente 
51900040486 Banco Estado de Chile, 
quedan nulos por aviso correspondiente

llegar a Jaime Carreño, Steffan Pino,  
Vicente Durán y Mathias Pinto.  

El recién ascendido a Primera B, 
San Marcos de Arica, ha sumado 
varias caras nuevas. Además del 
DT Francisco Arrué, los nortinos 
han incorporado a Mikel Argui-
narena, Bastián Araya, Jimmy Cis-

terna, Hugo Rojo, Exequiel Már-
quez, Cristóbal Cáceres, Alberto 
Hernández, Brayan Manosalva y 
Guillermo Avello.  

Mucho más al sur, Temuco llevó 
al “Coto” Ribera como DT, quien ha 
sumado a su plantel a Diego Torres, 
Germán Estigarribia, Óscar Salinas, 

FOTO: TWITTER @COBRELOA_SADP

KEVIN HARBOTTLE se sumó a Cobreloa con el objetivo de, 
ahora sí, lograr el ascenso a Primera División.

MATHIAS VIDANGOSSY jugará en San Luis de Quillota, uno 
de los equipos que más refuerzos ha sumado.
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Santoral: Pedro Canisio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, Local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/19 11/29
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

11/29                    
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

11/29
ANGOL

7/27
TEMUCO

14/22
P. MONTT

11/21
JUEVES

13/22
VIERNES

10/22
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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